

**DIARIO DE NOTICIAS  
QUE CIRCULAN EN LA CIUDAD DE MÉXICO**

**LOS GUADALUPES A MORELOS**

**MÉXICO, DICIEMBRE 30 DE 1813 A ENERO 5 DE 1814<sup>34</sup>**

**México y diciembre de 1813**

30. Varían sobre la toma de Valladolid por los americanos, pero es cierta. En Paso Oveja dejan pasar los insurgentes a todo comerciante, etcétera, por tres pesos que pagan, se ignora si es por orden superior; lo mismo hacen en Jalapa por el gobierno. Han llegado dos buques a Acapulco que se hicieron mar adentro porque supieron que entró allí Morelos; a San Blas llegaron otros dos buques.

31. El virrey pidió a Benito el Feo 4,000 pesos prestados, dijo que no los tenía, le multó en 1,200 pesos, respondió que menos y envió 25 soldados para que fuesen mantenidos en su casa. Hoy han entrado 1,104 soldados de varios cuerpos.

**México y enero de 1814**

1. Dos alcaldes, ocho regidores, y un síndico constitucionales tomaron posesión de sus empleos. Los insurgentes atacaron al convoy de San Luis, si no es por Monsalve lo cogen todo, pero algo se llevaron.

2. Morelos se dirige a Guadalajara y Cruz reúne todas las partidas inmediatas para esperarle; Cruz despachó para España a los diputados de Cortes y más 300,000 pesos para que le hagan virrey de México; Dios nos libre de semejante Nerón. Calleja también remite dinero para contrapesar a Cruz, así nos oprimen. Cruz ya no obedece a las órdenes del virrey. Éste ha dado orden para que los empleados del tabaco y alcabalas aprendan el ejercicio militar.

---

<sup>34</sup> *Prontuario*, 1995, Legajo primero, "Síguense nueve diarios y 26 cartas firmadas por los Guadalupes y dirigidas al cabecilla Morelos, otras tres cartas escritas en México para el mismo, y otras dos", número 8, pp. 41-42.

3. Ha llegado correo de Valladolid, y da parte Llano que derrotó a Morelos, etcétera. ¡Pobres gachupines! que esto lo creen tan a pie juntillas que lo celebraron con... la mayor parte de México se ríe de tal noticia. Ha corrido una carta de Nocupétaro de 12 del pasado, que estaba allí Morelos con los 10,600 hombres, 30 y tantos cañones, que ese mismo día salía para Valladolid; de esta carta se habrá valido Calleja y de dos arrieros fugitivos.

4. Han salido 200 hombres para Carbón para proteger el convoy de Querétaro; hoy se abrió almoneda a los bienes de Benito el Feo porque no daba de comer a los soldados que estaban en su casa, no faltó pícaro mexicano que remató sus bienes por 500 pesos. La *Gaceta* de hoy falsifica la extraordinaria de ayer, y que Morelos reúne su gente en Pátzcuaro.

5. El virrey recibió parte de Arredondo, quien dice que desertaron más de 400 hombres de Extremadura, dirigiéndose a los angloamericanos que venían a auxiliar a los insurgentes.